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他曾打败过鼎盛时期的“石佛”李昌
镐，也曾力克李世石的“僵尸流”。时光荏
苒，围棋赛场上依然流传着关于他的传奇
与故事。他就是青岛围棋历史上唯一一位
职业九段谢赫。从去年开始，谢赫受聘担任
青岛围棋队名誉总教练。他期望着自己能
为家乡围棋的发展尽一份力。
1984年5月14日，谢赫生于青岛的一

个知识分子家庭，父亲谢颐城除了爱好文
学外，对围棋也异常痴迷。“聂老（聂卫平）
的横空出世，不仅让他本人名声大噪，更是
让围棋运动风靡全国，我父亲那辈人喜欢
下围棋基本都是受到了聂老的影响。”谢赫
回忆说道。
谢赫从小被家人送到青岛少年宫的少

儿围棋活动中心跟随赵庭老师学棋。说起
这段学棋的启蒙岁月，谢赫颇有感触。“赵
庭老师一辈子投身于围棋事业，我的三位
师哥于恪强、范继森、缪长天当年被誉为青
岛围棋‘三剑客’，他们就是师从于赵老师，
包括我的师弟毛睿龙，青岛大部分棋手都
曾跟随赵老师学棋。”而在谢赫心目中，位
于贮水山公园旁边的青岛市少年宫就是青
岛围棋发源的“圣地”。“那个年代学棋的地
方很少，差不多市区里面只有那个地方可
以学习围棋，和我年纪相仿的孩子都是在
那学棋。”
谢赫围棋之路遇到的第二位“贵人”是

海军北海舰队原司令员苏军。“其实不仅是
我，整个青岛围棋的发展与苏司令都密不
可分，当年正是因为受苏司令的邀约，包括
聂老、陈老都经常带着国家队的棋手到青
岛集训，我当时受到了华伟荣七段的赏识
被推荐到中国棋院集训了一个月。也是从
那个时候开始，我和家人都坚定了走职业
棋手这个道路。”
开拓了视野的谢赫在围棋世界里逐渐

攀爬上了高峰。2011年获得第八届春兰杯
世界职业围棋锦标赛亚军；2012年在13
届农心杯世界围棋团体锦标赛成为他的巅
峰之作。担当中方主将的他连克韩国三名
棋手并终结比赛，被中国棋院破格特批晋
升为职业九段，成为第一个通过“世界围棋
团体锦标赛中三连胜以上（含）终结比赛”
的规定条款晋升为九段的棋手。
职业生涯的大部分时光，谢赫都在外

漂泊，代表重庆等职业队参加围甲联赛。但
谢赫表示，自己始终关注家乡围棋的发展。
“这几年青岛围棋发展很红火，我学棋的那
个年代，青岛算得上是全中国的‘围棋沙漠
‘地带，目前经过多年的普及和耕耘，最近
几年，几乎每年都有青岛籍的棋手获得职
业资格，包括校园围棋也开展得红红火
火。”
再过几个月，谢赫将年满39周岁，走

过职业棋手的黄金期，他的生活重心也在
不自觉间开始转向。每天的训练时间在逐
步压缩，闲暇时间看看书、健健身，甚至教
冲段的孩子下棋，也纳入了谢赫未来的计
划中。“现在青岛下棋的孩子和教棋的老师
都越来越多了。其实，不是每个学棋的孩子
都要走职业这条路，通过围棋去开发智力，
懂得生活中的胜负挫折，并且能够传承我
们传统文化、学习礼仪，这些都是下围棋带
给人们的好处。”谢赫说道。

麻将起源于中国，自1998年11月国
家体育总局出台《中国竞技麻将比赛规
则》以来，竞技麻将在中国已经有25年
历史。作为青岛人民喜闻乐见的智力运
动，竞技麻将也早已成为青岛市智力运
动会的传统项目。而很多青岛人也许不
知道，青岛麻将在全国乃至世界都有很
高地位，青岛麻将协会会长李文龙更是
一位传奇麻将人。
像大多数打麻将的人一样，李文龙

也是从民间麻将起步的。更有意思的是，
李文龙与麻将结缘还得从一次搬家说
起。“那是上个世纪70年代，我搬家到了
弘诚体育场那边的青岛棋院楼上。那时
候我不到20岁，没事下楼溜达，看到棋
院里有打麻将的，一来二去就和那帮麻
友们熟悉起来。”李文龙说。
那时候青岛大街小巷盛行的就是

“推倒和”，直到1999年，棋院举办第一
届“山孚杯”麻将比赛，赛事负责人告诉
李文龙，比赛采取前一年体育总局出台
的《中国竞技麻将比赛规则》，早就在麻
将运动中体现出过人天赋的李文龙赶紧
跑到书店花10元钱买了一本。
“结果那届比赛，我从预赛打到了决
赛，最后获得了第六名，当年又参加了省
里的一个比赛，获得第四名。2000年我
参加了第一届全国牌王赛，拿到了麻将
个人赛的亚军，2005年第一次拿到全国
赛的冠军。”李文龙回忆道。
由于在全国比赛中屡获佳绩，李文

龙开始代表中国走向国际赛场。2007
年，世界麻将大奖赛在澳门举行，李文龙
与另外几名青岛选手一起前往参赛，这
次总奖金额达到50万美元的比赛吸引
了来自世界各地的麻将高手。最终李文
龙获得了第13名的佳绩，并获得一万美
元奖金。当地的电视台采访他时，还给他
起了个“麻皇”的绰号。
说起组团参加比赛，李文龙最自豪

的就是从竞技麻将规则统一后，青岛代
表队只要出征全国大赛，几乎没有空手
而归过。“这几年像深圳上海一些城市的
竞技水平提升比较快，但青岛市的竞技
麻将水平依然是一流的，当初我们出去
比赛如果没有拿金牌都是很意外的事，
只要在赛场上碰到外地选手，他们都会
给我们竖大拇指。”李文龙说道。
李文龙目前基本不再参加竞技类比

赛。担任青岛市麻将运动协会会长后，他
将更多精力放在推广组织竞技麻将比赛
活动中。除了努力推进岛城麻将赛事的
举办外，他还发表了许多关于麻将的专
著文章。对李文龙来说，将麻将推广成为
中国非物质文化遗产是他们这批老麻将
人努力奋斗的方向。“最近举办比赛，很
多大学生选手都参与进来，他们对于麻
将运动的喜爱代表着这项运动在青岛的
发展已经进入了一个更高阶段，希望咱
的国粹未来发展得越来越好吧。”
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